

NOTATION FINANCIÈRE :

BGFIBank Gabon notée A+ et A1+ par Bloomfield Investment Corporation

« Cette note signifie que BGFIBank Gabon est solvable et fait preuve de résilience dans le contexte économique actuel »

Propos recueillis par Maxime Serge MIHINDOU
Libreville/Gabon

L'agence de notation financière Bloomfield Investment Corporation a attribué à BGFIBank Gabon une notation très satisfaisante (A+ à long terme et A1+ à court terme) pour sa qualité de crédit élevée ainsi que sa capacité de remboursement. Dans cet entretien exclusif, le directeur général de BGFIBank Gabon, Loukoumanou WAIDI, explique l'importance de cette reconnaissance internationale pour les investisseurs et pour sa clientèle.

L'Union : L'agence de notation financière Bloomfield Investment Corporation vient d'attribuer à BGFIBank Gabon, les notes A+ à long terme et A1+ sur le court terme. Que signifie, en clair, cette notation dans le secteur bancaire et surtout pour votre clientèle ?

Loukoumanou WAIDI : Avant toute chose, il me paraît important de rappeler que la volonté de soumettre BGFIBank Gabon à la notation financière répond à un des objectifs stratégiques du projet d'entreprise du Groupe BGFIBank, impulsé par notre Président-Directeur Général Monsieur Henri-Claude OYIMA, dans une optique de transparence vis-à-vis des marchés et des investisseurs, et d'arrimage aux meilleurs standards internationaux.

Les deux notes obtenues par BGFIBank Gabon, A+ à long terme et A1+ à court terme, sont de très bonnes notes dans la définition et l'interprétation de l'échelle de la notation financière internationale.

La note A+ à long terme est attribuée à une entité qui présente un niveau de risque faible. En d'autres termes, il n'y a pas de risque à travailler avec BGFIBank Gabon, aussi bien en tant qu'investisseur, qu'en tant que prêteur ou client. La note A1+ à court terme obtenue par BGFIBank Gabon, signifie que notre banque n'éprouve aucune difficulté à faire face et à honorer tous ses engagements vis-à-vis des tiers. Les liquidités à court terme sont confortables et la certitude de remboursement en temps opportun est la plus élevée. Le risque demeure extrêmement faible.

Dans le secteur bancaire, cette notation est d'abord la marque d'une volonté de transparence. Elle donne également une meilleure visibilité sur le marché en termes de gouvernance, élimine l'asymétrie d'informations et rassure les investisseurs. Ces éléments confortent donc notre clientèle sur la qualité de la signature de leur banque, qui se matérialise par des fondamentaux solides en lien avec sa maturité et son positionnement fort sur le marché.

L'Union : Avec un tel niveau de reconnaissance internationale, et au moment où beaucoup d'entreprises sont fragilisées, cela veut-il dire que BGFIBank Gabon peut faire face durablement aux chocs économiques liés au contexte sanitaire actuel marqué par la pandémie de la Covid-19 ?

Loukoumanou WAIDI : Vous faites bien de parler de reconnaissance internationale car comme vous le savez, le Groupe BGFIBank a obtenu le 26 août dernier le prix de Meilleure banque d'Afrique Centrale, en marge des assemblées annuelles de la Banque Africaine de Développement (BAD). Il faut souligner que sur les quatorze éditions de African Banker, c'est la cinquième fois et la troisième fois consécutive que le Groupe remporte ce trophée.

Avec près de 50 ans d'existence et une part de marché de plus de 45%, notre institution dispose de tous les leviers pour faire face à cette crise inédite d'une ampleur sans précédent. Aujourd'hui BGFIBank Gabon c'est un total bilan de près 1200 milliards de FCFA, 900 milliards de FCFA de dépôts, 700 milliards de FCFA de crédits et 110 milliards de FCFA de fonds propres qui demeurent à date les plus importants de la sous-région.

Notre objectif au fil des années a toujours été d'assurer une croissance maîtrisée, rentable et durable. Cette notation confirme bien la résilience de la BGFIBank Gabon et sa capacité à surmonter les différents chocs économiques.



Loukoumanou WAIDI
Directeur Général de BGFIBank Gabon

L'Union : De manière concrète, comment s'est déroulé le processus d'obtention de cette notation ? Quelles ont été les différentes étapes ?

Loukoumanou WAIDI : Le processus de notation financière a respecté les principales étapes élaborées pour ce genre d'exercice dont la première a consisté en une analyse qualitative et quantitative, au moyen de la collecte d'une série d'informations financières et de gestion. La série d'entretiens qui a suivi lors de la seconde étape a permis de discuter des approches et des procédures de gestion des risques avec le management. Dans la troisième étape il a été question pour l'agence de notation, d'étudier les aspects relatifs au cadre existant de contrôle interne de la banque et de la revue des politiques comptables en matière de constitution des réserves. La quatrième étape quant à elle a consisté en un examen approfondi des objectifs stratégiques, financiers et opérationnels du prochain exercice financier, ainsi que de la vision à moyen et long terme des responsables de la banque. L'agence a ensuite élaboré un rapport provisoire que nous avons reçu pour observations, préalablement à l'évaluation du comité de notation financière du rapport définitif, avant de nous communiquer la notation définitive.

L'Union : Quelle est la validité de ces notes ?

Loukoumanou WAIDI : La note est valable sur une période de un an avec une obligation de revue au moins une fois par an. Cependant le contexte actuel impose de communiquer régulièrement à l'organe de notation les événements positifs ou négatifs de nature à impacter la situation de la banque. D'autre part, la note se veut dynamique notamment au niveau des potentielles évolutions de la perspective.

L'Union : Quels sont les différents types de notes attribuées à une banque ?

Loukoumanou WAIDI : Pour la notation à long terme, l'échelle de la notation présente 10 niveaux qui partent de AAA risque extrêmement faible à BBB- risque modéré pour la catégorie investissement d'une part. D'autre part pour la catégorie spéculative 10 niveaux qui partent de BB+ risque assez élevé à D qui est défaut avéré.

Pour ce qui est de la notation à court terme, l'échelle est pour la catégorie investissement de 5 niveaux qui partent de A1+ risque extrêmement faible jusqu'à A3 qui est risque modéré. L'échelle pour la catégorie spéculative est de 2 niveaux qui partent de B risque assez élevé jusqu'à C correspondant à l'appréciation défaut probable.

L'Union : BGFIBank Gabon vise toujours un niveau d'excellence très élevé dans ses activités bancaires. Quelles sont les prochaines étapes du développement de BGFIBank Gabon ?

Loukoumanou WAIDI : BGFIBank Gabon entend rester leader sur le marché Gabonais et sur le marché de la CEMAC. Nous allons accélérer notre transformation en renforçant notre action dans les secteurs où nous sommes leader, et assurer un développement considérable dans les autres secteurs.

Cette transformation qui révèle bien notre agilité dans un contexte mondial qui devient de plus en plus incertain, nous permet d'anticiper les évolutions comme les nouveaux canaux de distribution et méthodes de consommation des services bancaires, le renforcement de la réglementation et une régulation plus forte des activités financières, des consommateurs plus avertis et avisés, l'apparition de nouvelles familles de risques ou encore l'émergence de nouveaux acteurs sur le marché et la naissance de nouvelles catégories d'opérateurs qui viennent compléter l'offre actuelle.

L'Union : En cette période de Covid-19, quels sont les mécanismes mis en place par la banque, en interne mais aussi pour ses clients ?

Loukoumanou WAIDI : En interne, dès la survenance de la pandémie de la Covid-19, la priorité a été de protéger la santé de nos collaborateurs en activant notre Plan de continuité d'activité. Nous avons tout de suite réduit les effectifs en présentiel. La rotation du personnel et l'ouverture alternée des points de ventes, la mise en place des mesures barrières strictes ont fait partie de nos priorités. Il faut également souligner que tous les emplois ont été maintenus sans changement des conditions salariales même pour les collaborateurs maintenus à domicile pour raison de comorbidité.

Pour nos clients, tout notre réseau s'est vu doté d'un dispositif permettant de respecter les mesures barrières et la distanciation sociale. Notre réseau d'automates a été révisé pour assurer une disponibilité à temps plein. Notre offre digitale a été étoffée avec de nouveaux services. Nous avons aussi accompagné les clients, fortement impactés par la pandémie de la Covid-19, dans les différents mécanismes de crédits.

